



**MONITOREO DE MEDIOS SOBRE NOTICIAS REFERIDAS A
MIGRANTES INTERNACIONALES:**

EL CASO DE SANTIAGO DE CHILE
Periodo Junio-Septiembre 2007

Camilo Arriagada Luco (Profesor Universidad De Chile)
Helvia Granifo G. (Sociología U. De Chile)

Febrero 2008



REPORTE

En el período Junio a Septiembre 2007, fueron monitoreados cuatro medios de prensa escrita, los que representan el grueso de la distribución y ventas de diarios y que, en términos socio-económicos y políticos representan diferentes segmentos de ingreso y diferentes orientaciones de corte conservador o liberal.

Se registraron 59 noticias en el período sobre migrantes, sumando análisis del fenómeno de inmigración en Chile con otras noticias habituales referidas a extranjeros residentes en Chile. Esta cifra marca un descenso importante del volumen global de noticias comparado con el año 2006, lo que reconoce cambio en la estructura de noticias de migrantes según medios, posible de resumir en la reducción de noticias en medios de target populista y por consiguiente el aumento relativo de medios más analíticos y diversificados en su grupo objetivo.

En efecto, en este monitoreo El Mercurio lidera la producción de noticias, seguido muy de cerca por La Nación y La Tercera, quedando relegado al cuarto lugar La Cuarta que el año pasado era el medio que producía mayor volumen de noticias sobre migrantes, generalmente de corte delictivo y sensacionalista.

Cerca de dos tercios de las noticias sobre migrantes fueron publicados en el mes de Agosto y Septiembre 2007. Asimismo existe un aumento del porcentaje de noticias extensas con más de 500 palabras, lo que tiene que ver con que gran parte de las publicaciones fueron artículos más que noticias.

En uno de cada cuatro noticias, lo que aumenta al tercio en El Mercurio, La Tercera y La Nación se cita la declaración o información de alguna autoridad política chilena, lo que tiene que ver con que en este período el tema de los migrantes va progresivamente girando desde las noticias locales al mundo de la política con motivo que Santiago será sede en Noviembre de la Cumbre de Presidentes Iberoamericanos lo que hace que los temas regionales, entre estos la migración, sean percibidos en términos más públicos y ensayista.

La siguiente tabla presenta las noticias clasificadas por tema principal, ordenando su recuento de mayor a menor frecuencia. Dentro de las noticias publicadas, referidas a migrantes, en el período Junio a Septiembre los hechos de mayor frecuencia referidos a extranjeros en Chile, fueron los delictuales protagonizados por migrantes. Hay que aclarar que, además de las noticias referidas a delitos comunes, falsificación de tarjetas y tráfico o porte de drogas ilícitas asociadas generalmente con migrantes de países vecinos; durante el período de este informe la agenda noticiosa incluyó nutridamente un caso de una migrante Argentina, Paola Olcese, líder de una secta o comunidad de culto localizada en los alrededores de Santiago, donde se investigó un homicidio que tuvo gran cobertura en prensa escrita y televisión.

En segundo lugar, figuran noticias referentes a la integración de los migrantes (15%), que reconocen reportaje testimoniales de radicados y otros artículos que prestan atención al hasta entonces proyecto de gobierno de regularizar o amnistiar migrantes ilegales peruanos. Se agrega la categoría Otras Noticias (17%), generalmente anecdóticas, como la de una familia de migrantes italianos que hereda una gran fortuna, pero otras varias que son en los hechos artículos de sensibilidad pro integradora pues son reportajes sobre el aislamiento y la necesidad de comunicarse con la familia de los migrantes peruanos pobre.

Tabla No 1 - Ranking de Frecuencias de Artículos clasificados por tema		
Tópico	Número	%
CRÍMENES COMETIDOS POR INMIGRANTES	25	43,10
OTRO	10	17,24
INTEGRACIÓN	9	15,52
ARTE Y CULTURA	4	6,90
CRIMEN CONTRA INMIGRANTE	4	6,90
POLÍTICA Y CONTROL MIGRATORIO	3	5,17
CONDICIONES DE VIDA	2	3,45
EXPULSIÓN, DEPORTACIÓN	1	1,72
Total	58	100,00

Fuente: Observatorio de Migración Internacional en Santiago de Chile del Depto de Sociología de la Universidad de Chile.

Tabla No 2- Detalle de Titulares de Artículos clasificados como Integración	
FUENTE	TITULARES SOBRE DELITOS PROTAGONIZADOS POR MIGRANTES
La Nación	Cuatro peruanos violaron a coterráneo menor de edad
	Formalizan a carismática de comunidad de Pirque por homicidio por omisión
	Cae argentino que es presunto violador de Quillota
	Cuatro años de cárcel para peruana que ingresó 145 huevos de cocaína
	La argentina se defiende: "Todo, todo, todo es mentira" (se refiere a Paola Olcese)
El Mercurio	Clonador
	Bitácoras fueron claves en detención de Olcese
	Jueza acoge tesis de fiscalía sobre liderazgo de Paola Olcese
	Paola Olcese: "Fue un hermoso calvario"
	Incautan 29 kilos de coca
	Clonaban tarjetas americanas
La Cuarta	Cliente atrapa a clonador
	Chino wong quiso mojar a polis para evitar multa
	Cae cholo que ganó 100 guatas clonando tarjetas
	Paola Olcese: "Entre nosotros no existen los liderazgos"
	"Jesú" pasará cinco días sin hacerle milagros a Paola Olcese
	Al tano Antonio lo funaron por cuernófono
La Tercera	Dominicano y cholita estrujaron "plásticos" a clientes gringos
	Gobierno expulsa a windsurferista australiano buscado por abusos
	Mujer quema a su hija con una plancha
	Olcese a joven fallecida: "Has llegado a tu hogar"
	Piden libertad para Paola Olcese
	Argentino es acusado de diez ataques sexuales
Paola Olcese desde la cárcel: "Prefiero pagar yo y no ninguno de ellos"	
Otorgan libertad a Paola Olcese y le prohíben contacto con miembros de secta	

Fuente: Observatorio de Migración Internacional en Santiago de Chile del Depto de Sociología de la Universidad de Chile.

Nuevamente, como ha ocurrido en todo el período monitoreado, las noticias sobre migrantes, pese a que más del tercio se refieren a hechos delictivos, los textos de actitud alarmante o dramática no llegan al 20%, y la mayoría de las noticias son neutras (63%). La tendencia a la neutralidad se refuerza en el Mercurio, mientras que el alarmismo aumenta en La Cuarta.

Tabla No 3 - Noticias del periodo clasificadas por actitud		
ACTITUD	NÚMERO	PORCENTAJE
ALARMANTE	3	5,08
DRAMÁTICA	7	11,86
NEUTRAL	37	62,71
SOLIDARIA	3	5,08
OTRA	9	15,25
TOTAL	59	100,00

Fuente: Observatorio de Migración Internacional. Depto de Sociología de la Universidad de Chile.

Es importante reiterar, una vez más que, la tendencia a publicar noticias delictivas de los migrantes se reitera, pero que no representa una pauta o intención de estereotipar a los migrantes, sino que es parte de un sesgo mayor de los medios chilenos a lo sobrerrepresentación de la delincuencia e inseguridad en la agenda noticiosa, y eventualmente de un sesgo implícito a criminalizar la calle y construir la imagen de un espacio público y ciudad insegura.

Febrero 2008 (CAL sobre Datos HG)